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Исследованы условия возникновения заедания при гидродинамическом контакте деталей в усло-

виях трения качения. Для этого использована известная модель трения, основанная на обобщённой 

зависимости Эйринга и позволяющая учитывать явление саморазогрева масляной плёнки. Возмож-

ность корректного описания кривых трения с помощью этой модели подтверждена сопоставлением с 

опубликованными экспериментальными данными. Получены условия, при которых в термической 

зоне кривых трения, несмотря на уменьшение коэффициента трения, продолжается увеличение мощ-

ности тепловыделения. Показано, что при работе подшипников в термической зоне возникает опас-

ность заедания подшипников. Введено понятие критического относительного скольжения, являюще-

гося границей термической зоны кривых трения, и исследована его зависимость от контактного дав-

ления и температуры для полиальфаолефинового масла в диапазоне температур 40—100 °С и масла 

марки МН-7,5у в диапазоне 60—140 °С. Показано, что критическое относительное скольжение уве-

личивается при уменьшении контактного давления в подшипнике, а также при возрастании темпера-

туры масляного слоя. Сделан вывод, что условия контакта между роликами и внутренним кольцом в 

большей степени способствуют росту мощности тепловыделения, чем условия контакта между роли-

ками и наружным кольцом. Это указывает на более высокую опасность заедания на внутреннем 

кольце, чем на наружном, что подтверждается статистикой отказов подшипников качения. Для 

предотвращения заедания в подшипниках при их проектировании необходимо обеспечивать запас по 

отношению к критическому скольжению. 

Ключевые слова: роликовый подшипник, относительное скольжение, саморазогрев, кривые трения, 

термическая зона. 
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Abstract 

The conditions for the occurrence of seizing during hydrodynamic contact of parts at rolling friction 

conditions are investigated. For this, the known friction model based on the generalized Eyring equation and 

taking into account the phenomenon of oil film self-heating was used. The possibility of a correct description 

of friction curves using this model is confirmed by comparison with published experimental data. Conditions 

are obtained under which, in the thermal zone of friction curves, despite a decrease in the friction coefficient, 

an increase in friction power loss continues. It is shown that the risk of bearing seizing occurs when they 

operate in a thermal zone. The concept of critical slide-roll ratio, which is the boundary of the thermal zone 

of friction curves, is introduced, and its dependence on contact pressure and temperature is studied for poly-

alphaolefin oil in the temperature range of 40—100 °C and MN-7.5u oil in the range of 60—140 °C. It is 

shown that the critical slide-roll ratio increases with a decrease in the contact pressure in the bearing, as well 

as with an increase in the oil temperature. It is concluded that the conditions of contact between the rollers 

and the inner ring contribute more to the increase in friction power loss than the conditions of contact between 

the rollers and the outer ring. This indicates a higher risk of seizing on the inner ring than on the outer ring, 

which is confirmed by the statistics of rolling bearing failures. To prevent seizing in bearings during their 

design, it is necessary to provide a margin in relation to critical sliding. 
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